

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M^o Sanchez G.

Haec est victoria quae vincit mundum, fides nostra.
1^o Joan V, 4

San José, miércoles 29 de Agosto de 1894.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centm. de columna... S 0-18
Id. Id. de intereses generales... 0-10
Avisos:—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01
Id. Por 3 meses... 25 oyo menos.
Id. Por anualidad 50 oyo "

Suscripción: { Número suelto... 0-10
Un mes... 1-00
Número atrasado... 0-20

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 ibidem)

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 ibidem)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse para discutir y emitir sus opiniones, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 ibidem)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 ibidem)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 ibidem)

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 ibidem)

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio irreapí odismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

AGOSTO.—Este mes tiene 31 días.

Mar. 28.—San Agustín, obispo, confesor y san Bibiano.

Mier. 29.—La degollación de San Juan Bautista, santa Sabina, mártir, santa Cándida, virgen y mártir y san Adolfo, ob. y confesor.

"LA UNION CATOLICA"

INFLUENCIA de las doctrinas filosóficas anticristianas sobre la sociedad.

POR
H. S.

I.

La Religión nació con el hombre: sin ella jamás hubiera podido conservarse, ni aun en el estado de familia, y, con más razón, cuando las familias multiplicadas y reunidas formaron los pueblos. También no se encontró jamás tribu tan bárbara que no tuviera algún sentimiento religioso: el Negro tiene su fetiche, el Iroquez y el Hurón adoran el Gran Espíritu, y el Otaiciano voluptuoso, como el habitante afamado de la Nueva Holanda, á quien la naturaleza ha puesto en el último rango de la humanidad, dominados por el mismo instinto, reconocen é invocan, sobre sus deliciosas orillas y en sus soledades desoladas, una potencia superior al hombre.

Admiran este hecho los filósofos. Viendo á la Divinidad presentarse al origen de todas las sociedades, los unos se cansaron en lamentar la incurable imbecilidad de la especie humana, destinada á ser engañada en todos los tiempos; los otros, en mucho mayor número, concluyeron de esto la necesidad de la intervención del primer ser, para levantar y solidificar el edificio social. "Los hombres, observa Rousseau, no tuvieron al principio otros reyes que los dioses; ni otro gobierno que la teocracia. Jamás un estado fué fundado sin que la Religión haya sido la base." No hay, sin embargo, más razón para decir que los legisladores hayan inventado la religión, que para decir que han inventado la justicia, que las leyes han de mantener. El hombre no crea nada, su poder se limita á disponer de lo que es; y si el sentimiento de lo justo y de lo injusto, si la idea de Dios no hubiera preexistido en su espíritu y en su corazón, le habría sido imposible inventarlos como sacar un nuevo ser de la nada: de otra manera, todos los principios, todas las verdades serían arbitrarias, ó más bien no existirían más verdades; el bien, el mal, serían solamente ideas de convención, un lenguaje de circunstancia que se podría cambiar de la mañana á la noche; no habría nada inmutable en la razón humana, condenada á chocar eternamente con palabras vacías de sentido y abstracciones sin realidad.

Mas, el hombre que nada puede crear, si puede destruir: puede alterar su propia naturaleza, hasta el punto

de borrar de ella algunos de sus rasgos primitivos; en fin, puede degradarse, y esta triste facultad está demasiado probada por la experiencia.

Así, la costumbre del sofisma, ó el abuso del espíritu, falsifica su rectitud natural, la costumbre del vicio y del crimen, ó el abuso de la libertad, ahoga la conciencia y aniquila el ser moral. Nacido para mandar á todo cuanto le rodea y á sí mismo, el hombre abdica demasiadas veces este noble imperio, para hacerse esclavo de los objetos más viles y de sus propias inclinaciones. Los órganos destinados á servir la inteligencia, la dominan, y en esta indigna dominación, sus luces se apagan, su libre albedrío se debilita, sus afecciones se depravan; el desorden se apodera de sus pensamientos, de sus deseos, sin regla ya y sin freno; la razón despojada se desnaturaliza en la abyecta servidumbre en la cual gime primero y se complace después. Los sentidos hechos para obedecer, abusan contra ellos mismos de un poder usurpado, se gastan, perecen, y el hombre entero se destruye.

¿Quién no reconoce aquí la filosofía moderna y sus efectos, visibles sobre todo en esta juventud lamentable, á quien ha como marcado con su horrible sello? Nuestras ciudades y campos no están poblados de una raza nueva que inspiraría una compasión indecible, si el desprecio y el disgusto dejaban lugar á otros sentimientos. Se las ve á estas víctimas prematuras de doctrinas asesinas, errar en nuestras plazas públicas, al rededor de nuestros hogares, como los espectros de la muerte y los simulacros de la nada. Su solo aspecto affige el ojo, y más aún, el pensamiento: casi se creería percibir algunas de estas sombras criminales á quienes la justicia suprema permite salir del sepulcro, para espantar y parar en el borde del abismo á aquellos que estuviesen tentados de imitarlos. Entregados á los apetitos del bruto, sin cuidado del porvenir, sin consolaciones celestiales, sin reminiscencias, sin esperanza, sin remordimiento, existiendo, en fin, únicamente por los sentidos, su inteligencia oscurecida deja apenas escapar algunas pálidas luces, perdidas pronto en las tinieblas de una duda estúpida. No tiene fe sino en la concupiscencia, que cada día los cosecha en número espantoso, casi en la entrada de la vida. Desgraciada juventud, ya envejecida en una corrupción sin límites, como también ha sido un ejemplo hasta el día.

Mas no basta indicar el mal, es menester descubrir las causas, mostrar cómo éstas obran, probar, en fin, que necesariamente su acción debe ser tal cual es.

El hombre no es un ser simple; está compuesto de dos seres unidos por lazos inexplicables. Por su alma pertenece al mundo de las inteligencias; por sus órganos, al mundo material. Dotado, por decirlo así, de una triple vida, como ser que piensa, existe en el orden intelectual; como ser sensible, en el orden moral; como ser corporal, en el orden físico.

El orden moral, íntimamente unido al orden intelectual, es consecuencia de éste, ó, por decir mejor, una rama de él; y uno y otro no nos son bien conocidos sino por la Religión que nos levanta de la tierra, para trasportarnos al seno del Ser infinito, región eterna de las esencias, como la llama uno de nuestros más grandes metafísicos. Quitad á Dios del universo, quitad el alma del hombre, no queda ya sino el orden físico, y todas las relaciones imaginables entre los seres se reducen á relaciones de masa, distancia, ligereza y forma. El hombre entra en la clase de los brutos, de las plantas, y, bajo varios respectos, de las mismas substancias inorgánicas; materia como ellas, como ellas está sometido únicamente á las leyes de la materia; y sus más sublimes virtudes, así como sus más atroces crímenes, son el resultado necesario de los movimientos que recibe y que comunica forzosamente. La moralidad de las acciones ya no es sino una palabra vana; nada es bueno ni malo en sí, puesto que todo es igualmente necesidad: el único bien es el placer y el único mal el dolor; el único deber, huir el uno y buscar el otro, hasta el momento en que la nada eterna venga á tragar esta frívola y abyecta existencia.

Propagándose estas doctrinas no se concibe cómo el orden social podría subsistir.

Además, por esto sólo, que la filosofía no ve en el universo sino cuerpos, niega la existencia de un Ser soberano, y materializa, si puedo emplear la palabra, el mismo pensamiento, destruye la noción del deber y sustituye la autoridad por la fuerza. El ateo Hobbes es, pues, consecuente cuando atribuye el origen de la sociedad al uso que algunos hombres hicieron de su fuerza, para sujetar á sus semejantes.

(Seguirá.)

EL PROTESTANTISMO.

Un tal Saulo dice en *El Pabellón Liberal* del domingo último, que "los clericales han emprendido guerra contra los protestantes." Debemos advertir al escritor anónimo que se oculta tras el pseudónimo de *Saulo*, que son ciertos pájaros protestantes los que han comenzado á atacar nuestra san-

ta Religión, atreviéndose hasta insultar á la santísima Virgen. Ante tal insolencia, el Ilustrísimo Prelado de la Diócesis no ha podido menos de hacer oír su voz pastoral, en cumplimiento de deber, para confundir con la verdad de los Evangelios al impostor blasfemo, y para advertir á los fieles que el lobo se ha metido en el rebaño; y lo hace conocer á fin de que no se dejen seducir por sus melifluas palabras llenas de hipocresía.

Saulo dice que ha leído con gusto la última *Enciclica* del Papa, "que tiende á buscar la unión entre las religiones cristianas." Aquí es preciso que también advertamos á *Saulo* que la RELIGIÓN CRISTIANA no es más que una, pues las sectas protestantes no son más que adulteraciones de la única verdadera religión de Cristo, que es la CATÓLICA APOSTÓLICA ROMANA, y que el Papa hace un llamamiento á los protestantes y á todos los pueblos del orbe, á que abandonando el errado camino en que se hallan perdidos, se unan todos, y formen, conforme á las palabras del divino Jesús, un solo rebaño, bajo un solo pastor.

La propaganda protestante entre nosotros no se conforma con los deseos de Su Santidad León XIII; es un ataque á la verdadera religión de Cristo, á la religión del Estado, y estamos en el deber de defender de esos ataques nuestra fe. Por lo demás, no le tememos al protestantismo sino por lo que se teme al mal; pues el protestantismo es demasiado bien conocido por sus amargos frutos, y no tiene aptitud para seducir más que á ignorantes é incautos. El protestantismo, como reforma religiosa, ha concluido sus papeles: lo están confirmando las conversiones, más numerosas cada día, de sus adeptos, aún de los muy distinguidos, al catolicismo. Esto hace esperar al Santo Padre que los protestantes escucharán al fin la voz de la verdad, y volverán en breve al buen camino.

Tratar hoy, pues, de sembrar protestantismo en pueblos católicos, como el nuestro, sería una insensatez, si ya no fuera una refinada maldad, un incalificable abuso de la franca hospitalidad con que acogemos al extranjero sin molestarle en su creencia, si por caso fuere diferente de la nuestra, siempre que no atente contra ésta, que debemos defender como nuestro más preciado derecho.

Saulo concluye así: "No hay mal que por bien no venga" dice un refrán y aceptando el reto (?) de La Unión Católica, contestamos: "Paz á los hombres de buena voluntad."—No sabemos de qué reto nos habla *Saulo*. Pero si él es *hombre de buena voluntad*, tenga nuestra paz, y haya un solo rebaño bajo un solo pastor.

LESMES S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Civiles y Mecánicas

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.

También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.

Oñcina:—Casa de habitación.

LA RELIGION AL ALCANCE DE TODOS.

NOVENO ARTÍCULO.

Dejamos á Ibarreta exponiendo las razones que cree tener para recusar el testimonio de los Evangelistas. De san Mateo pasa á san Marcos y asevera que nadie sabe quién fué, y que unos lo hacen egipcio y otros de otro país.

La seguridad con que Ibarreta dice todo lo que dice, prueba bien que cuenta con la ignorancia de los que leen su libro, porque las cuestiones críticas en que se interesa la verdad católica han sido estudiadas y discutidas desde los primeros siglos de la Iglesia, y en estos últimos tiempos mucho más. San Ireneo fué sin duda un poco anterior á Voltaire, puesto que vivió en el segundo siglo de la era cristiana, y Papias, Clemente Alejandrino y Tertuliano, que hablan como Ireneo de san Marcos, llamándolo discípulo de san Pedro, pudieron saber mejor que Ibarreta si lo era ó no. El historiador Eusebio escribió en el siglo cuarto y, recogiendo los testimonios anteriores, asevera lo mismo.

Tan cierto es que los primeros cristianos tenían perfecto conocimiento de quién era san Marcos, que no lo confundieron jamás con el discípulo Juan Marcos en cuya casa se asiló san Pedro la noche que el ángel lo libertó de la prisión, y que después acompañó por algún tiempo á san Pablo y á san Bernabé.

Una de las grandes muestras de pasión y de mala fe que dan los incrédulos cuando se trata de hechos que interesan á la Iglesia, es exigir pruebas que no se piden nunca como garantía de otros hechos históricos, aun mucho más recientes. En tres siglos de encarnizada persecución, los cristianos tuvieron que vencer mil dificultades para conservar algunos ejemplares de los libros sagrados y de otras obras que, á fuerza de cuidados, pudieron salvar del furor de los paganos, interesados en destruir todo monumento cristiano; después vino en Occidente la irrupción de los bárbaros del Norte, y en Oriente la de los musulmanes, hordas que, sin el cristianismo, habrían apagado toda luz de civilización, enemigos implacables unos y otros de estudios y de libros: ¿cómo pretenden los volterrianos que las tradiciones provenientes de esos tiempos, se hallen tan bien autenticadas como los hechos que han pasado en los últimos siglos?

En lo que se refiere á la historia de los primeros días de la Iglesia, hay hechos que están consignados en los Sagrados Libros, ó en los cuales se apoya alguna verdad de fe, y éstos los considera la Iglesia como hechos dogmáticos, que sus hijos están obligados á mirar como verdaderos. Hay otros perfectamente comprobados, pero que no son verdades de fe, y otros en fin cuyo recuerdo ha conservado la tradición de los pueblos, pero cuya autenticidad no es evidente, y sobre los cuales los críticos católicos discurren con tanta libertad, que unos los niegan y otros los afirman, sin que la Iglesia condene á ninguno por la opinión que profesa. El artificio de todos los incrédulos consiste en confundir los unos con los otros, equiparando lo evidente con lo dudoso y lo definido como hecho dogmático con lo que se ha dejado á la libre discusión, artificio muy propio de los leguleyos de juzgados, que en nuestro lenguaje nacional llamamos *tinterillos*, pero indigno de un escritor serio y honrado.

De san Marcos pasa Ibarreta á san Lucas, á quien dedica los párrafos siguientes:

"La mayoría de los santos Padres se inclina á que escribió en griego, si bien no falta quien dice fué en hebreo. Del mismo modo que con los anteriores, se ignora la procedencia de la traducción latina que aprobó la Iglesia.

"De este santo dicen unos que fué médico, y otros que pintor. A esta última opinión nos inclinamos nosotros, por haber visto en Roma una pintura al óleo de la Virgen ejecutada por él (á lo menos así lo aseguraba quien nos la enseñó); pero otras autoridades muy cristianas afirman que el que pintó aquel cuadro fué otro Lucas (probablemente Gómez), que vivió en el siglo XI, ó sean mil años después del Evangelio del mismo nombre.

"Hemos visto que san Lucas escribió de oídas, y sin embargo, la especialidad de su Evangelio consiste en ser el en que más milagros se cuentan, y en el que con más minuciosidad se refieren."

Nos permitimos pensar, á pesar del aire de suficiencia con que los señores incrédulos dicen sus cosas, que los católicos si tenemos, con relación á san Lucas, noticias algo más ciertas que las que pueden fundarse en un *dicen*; porque san Pablo lo mienta en tres lugares distintos de sus epístolas: en el capítulo IV, vers. 14, de la Epístola á los Colosenses dice: "*Saludos al muy amado Lucas, médico*;" en la segunda Epístola á Timoteo, cap. IV, vers. 11: "*Sólo Lucas está conmigo*;" y en el vers. 24 del cap. único, de la Epístola á Filemón, vuelve á mentar á Lucas entre los que lo acompañan en su prisión y le ayudan.

Según esto, no es un *dicen* el único fundamento en que nos apoyamos para saber que fué discípulo de san Pablo y médico. Aunque no refiere los hechos evangélicos como testigo ocular, los oyó, según se asevera en el vers. 2 del cap. I de su Evangelio, *de aquellos mismos que desde su principio habían sido testigos de vista y ministros de la palabra*, á lo que agrega en el versículo 3, que escribió después de haberse informado de todo exactamente.

El que fuera pintor no se opone á que fuera también médico, aunque no consta, como lo último, por el mismo testimonio de san Pablo; pero repetimos que los hechos dudosos ó menos evidentes no destruyen la certidumbre de los que constan por documentos auténticos.

En esto de decir que unos lo tienen por judío y otros por griego, vuelve á hacer ostentación Ibarreta de su ignorancia ó de su mala fe; porque sólo los aldeanos pueden ignorar, que en el siglo I de la era cristiana había judíos griegos y judíos egipcios, judíos romanos y judíos de diferentes naciones, judíos por la raza y por la religión pero oriundos de diferentes regiones, y algunos, como san Pablo, ciudadanos romanos. Hoy mismo nos reíríamos de quien, al hablar de un judío moderno, pusiera en duda su existencia y su veracidad diciendo que unos lo tienen por judío y otros por alemán, ó por ruso, puesto que todos sabemos que hay judíos alemanes y judíos rusos.

Al llegar á san Juan era natural que Ibarreta se mostrara ó más burlón, ó enfurecido, porque es el que tiene el atrevimiento de concluir su Evangelio asegurando que vió lo que narra y que su testimonio es verdadero. Para Ibarreta no está averiguado que el Evangelista fuera el mismo discípulo que siguió á Jesús hasta el Calvario, lo vió morir, y lo vió resucitar; pero contra las dudas de Ibarreta está el testimonio del mismo san Juan que, después de referir la aparición de Jesucristo en el lago de Tiberíades, y su diálogo con san Pedro, dice en el versículo 24, cap. XXI, de su Evangelio: "*Este es aquel discípulo que da testimonio de estas cosas, y las ha escrito; y estamos ciertos de que su testimonio es verdadero*," lo que no deja duda de que cuenta lo que vió, los hechos que presenció y en que fué actor.

No sabemos en qué se apoye Ibarreta para decir que nadie sabe quiénes fueron evangelistas, y que todo se pierde en incertidumbres acerca de los orígenes de la Iglesia; porque los testimonios que nosotros tenemos remontan hasta ese mismo origen y forman serie no interrumpida en

favor de los hechos evangélicos, de los cuales algunos están confirmados por documentos y escritos profanos. Tácito, Suetonio y Josefo dan testimonio de la expectación universal del mundo en la época del nacimiento de Cristo; expectación que uno de los ateos, maestros de Ibarreta, llamó quimera universal, no pudiéndola negar; Flavio Josefo, contemporáneo de los hechos y judío, habla de la muerte del Bautista en el cap. VII de su obra de la Guerra judaica, y asevera que la derrota del ejército de Herodes por Aretas fué considerada como un castigo de Dios por la muerte que hizo dar á Juan Bautista, "que era, dice, un hombre de gran piedad, que exhortaba á los judíos á abrazar la virtud, ejercitar la justicia, etc. Como lo seguía una gran multitud del pueblo que escuchaba su doctrina, Herodes recelando de su poder, le puso preso en la fortaleza de Machera, donde le hizo quitar la vida." (Vindicación de la Santa Biblia).

Los cristianos tenemos escritas la disputa de Orígenes con Celso y la de Tertuliano con los judíos, por las que vemos que ni el pagano Celso, ni los judíos de entonces, relegaban á la región de las fábulas la existencia y los hechos de Jesucristo. El mismo Juliano habla del empadronamiento mandado hacer por Augusto, y con motivo del cual la sacra familia fué á Belén; y Calcidio, filósofo pagano, de la estrella milagrosa que condujo á los Magos; Macrobio habla de la degollación de los inocentes en estos términos: "Habiendo sabido Augusto que Herodes, rey de los judíos, había hecho matar en Siria un gran número de infantes varones de dos años de edad abajo, y que hasta el hijo mismo de este príncipe había sido envuelto en esta horrible carnicería, dijo: Más vale ser cerdo en la casa de Herodes que hijo."

Aunque Macrobio llame Siria á la Judea, este error suyo no quita el que fuera cosa sabida que Herodes había hecho matar niños, y no puede exigirse que refiera los hechos con suma precisión, porque la historia de Augusto fué escrita dos siglos después de él, y el Oriente era una de las partes del Imperio menos conocidas en Roma.

La ida de la sacra familia á Egipto es hecho confesado por Celso; Tácito habla del suplicio de Jesucristo, y Juliano el apóstata, tan enemigo de Cristo como Ibarreta, y más en capacidad que éste de conocer los hechos, como que vivió sólo tres siglos, y medio después de ellos, confiesa los milagros del Señor en dos pasajes distintos. Hé aquí sus palabras: "Nada ha hecho, dice (Ap. Cyrill., lib. VI), por donde merezca que se hable de Él, á no ser que se tengan por grandes acciones el haber curado cojos y ciegos, y el haber arrojado los demonios de los posesos en las aldeas de Bethsaida y de Bethania," dice en el 1º; y en el 2º: "¿Cómo este pueblo indócil obedeció la voz de Moisés? Y Jesús, que mandaba á los demonios y los arrojaba; que andaba sobre el mar; que ha hecho, como vosotros decís, el cielo y la tierra, ¿no ha podido hacer variar las opiniones de sus amigos y parientes para procurarles la salvación?" En estos pasajes se ve el odio de Juliano, pero se ve también la imposibilidad en que el más furioso adversario de los cristianos se hallaba para negar, en el siglo IV, lo que quince siglos más tarde se atreven á llamar fábula hombres acostumbrados á mofarse de todo y á no detenerse por contradicción ó mentira más ó menos. Los testimonios que, fuera de los libros sagrados, se encuentran en favor de éstos, han sugerido á un ilustrado sacerdote la idea de escribir un libro, titulado *la Biblia sin la Biblia*, en que inserta todos los documentos de esta especie que ha podido haber á las manos.

Los modernos ateos no exceden á los antiguos heterodoxos en su odio á la religión; pero sí en audacia para blasfemar y para dar por cosa averiguada las paradojas más absurdas. Ibarreta llega hasta llamar

cuantos ridículos la mayor parte de lo que los Evangelios refieren, con lo cual irroga sangriento ultraje, no sólo á Jesucristo, sino á todos los que han creído en Él, y afirma una vez más que la humanidad es una turba de imbéciles, y que sólo hacen recto uso de la razón las pocas docenas de ateos que hay en el mundo.

ACETILLAS.

A nuestros abonados.

Causas independientes de nuestra voluntad, impidieron la salida de este diario ayer. Suplicamos á nuestros bondadosos suscriptores se sirvan excusar la falta, que procuramos compensar en parte con el aumento de lectura del presente número.

Errata.—En el artículo de nuestro estimado colaborador ARISTIDES, del número anterior, en la línea 22, página 2, donde dice "posteriores", léase "anteriores."

"El Herald" del domingo 26 del presente mes revela en su redactor síntomas alarmantes. La manía de la *impietad* conduce al señor Viquez á extravagancias verdaderamente insostenibles. La muerte ha inspirado siempre respeto á los hombres serios, y el nombre de Dios es sagrado para todo el que no haya perdido el juicio. Pues bien, el señor Viquez, en memoria de personas estimables, que acaban de dejar esta vida, no teme soltar frases como éstas: "Algún sacerdote de la Verdad, cualquiera que hubiese sido su sistema, debió haber solemnizado la tristeza amarga que hería los pechos. Una oración ó una blasfemia. (!!!) Cualquiera signo místico habría venido muy bien cuando el grito de la esposa y el gemido de los niños despedazaban la oreja caída (?) de los concurrentes."—Bien que á su pesar note el señor Viquez la necesidad del infalible consuelo de la Religión, que nos habla la verdad en presencia de la muerte, su impiedad le lleva hasta pedir una blasfemia en presencia del cadáver del amigo cuya muerte dice sentir. Esto es inaudito. Pero no se contenta Viquez con blasfemar así, sino que osa poner en boca de Dios su blasfemo lenguaje. Francamente, mucho tememos por el juicio del señor redactor de *El Herald*.

"La Puya".—Ha vuelto al estadio de la prensa este periódico semanal, de que es editor don Rafael Carranza.—Hemos recibido el número 2, que lleva la fecha del 26 de este mes. En un artículo titulado "Constitución y democracia", leemos esta frase: "en el ilustrado Congreso los representantes del partido católico defendiendo el principio liberal, mientras..." etc. El articulista incurre en un grave error al hablar así, pues los representantes del partido católico no han defendido ni podían defender ningún principio del *liberalismo*, anatematizado por la Iglesia como secta anticatólica: los representantes católicos Presbíteros Dr. Badilla y Trejos, Dr. Zúñiga y Lic. don Matías Trejos, por el contrario, han defendido en el Congreso los principios y fueros de la Religión, siendo al mismo tiempo los genuinos y valerosos defensores de los derechos del pueblo. Véanse las actas publicadas en el Boletín del Congreso.

Boda.—El domingo último, como estaba anunciado, se verificó en la iglesia del Carmen de esta ciudad la del señor don Luis Loria con la señorita Juana Rivera. El acto estuvo muy concurrido. Impartió la bendición nupcial á los novios el señor Cura Presbítero Doctor Ulloa, y fueron padrinos los señores don Rafael Iglesias, Doctor don Juan J. Ulloa y don Miguel Obregón y sus respectivas esposas. Del templo se dirigieron los desposados y su acompañamiento á casa del señor Licenciado don Ramón Loria, padre del afortunado don Luis, donde se sirvió un magnífico refresco, y entre el baile y sabrosas pláticas se pasaron agradablemente tres ó cuatro horas. Reciban de nuevo la región casados nuestros parabienes y felicitaciones.

Bienvenida.—La damos al estimable se-

ñor don José Canallas, bien conocido tipógrafo, quien acaba de regresar de su viaje á España.

REMITIDOS.

PROGRESO.

Hace más de seis meses existe en esta ciudad un Centro musical, en donde la juventud herediana puede rendir homenaje al divino arte, acudiendo á las clases nocturnas que el distinguido profesor don Octavio Morales dirige de una manera desinteresada y fácil á los jóvenes pobres.

Para la buena marcha de ese plantel se ha formado una asociación denominada "Sociedad Filarmónica de Heredia," cuyos miembros son los mismos estudiantes y las personas que la protejan, en calidad de socios protectores ú honorarios; los Estatutos que la rigen dan á conocer los fines que persiguen los entusiastas heredianos, propósitos bastante loables y de novedad en nuestra provincia.—Es de augurarle, por tanto, estabilidad y progreso á la asociación.

La sociedad está muy bien organizada, con su Directiva y Director músico; y ya la forma un número de socios de alguna consideración. Tiene para su régimen los Reglamentos interiores necesarios, y hoy es una casa de educación con los elementos más indispensables, con la falta, como es de suponerse, de recursos suficientes para que viva, crezca y fructifique.

Únicamente cuenta con algunos instrumentos musicales, adquiridos por los esfuerzos de los socios y mediante favores de las personas amantes de ese ramo de las bellas artes.—Las clases son diarias; de siete á nueve de la noche; con horas de solfeo é instrumentos, distribuidas convenientemente.

En la actualidad para darle más carácter y fuerza á la Filarmónica, han elevado los miembros de ella los Estatutos al Supremo Gobierno, para su aprobación.

Es digno de encomio el favor y desprendimiento del señor Morales y de los socios, así como la actividad de todos y el adelanto de los últimos. Acreedores también á la aprobación general todos los que componen y favorezcan esa institución, por cuanto honra á la provincia, la que puede ver entre los suyos hijos amorosos de lo intelectual.

Es de notar acerca de este punto, la inacción en que yacen nuestras autoridades provinciales.—Sean cualesquiera los motivos de ese poco empeño en bien de lo intelectual y bello, justo es llamar la atención de los que nos gobiernan, para cultivar del mejor modo el espíritu y ennoblecer al hombre.

El Gobierno tiene ahora una ocasión muy á la mano para promover algún beneficio en provecho de toda la juventud de Heredia, bastante olvidada siempre de nuestros gobernantes en lo relativo á mejoras de diversas clases.

Reclamamos la atención hacia el plantel mencionado, el cual, por justicia, se debe proteger, en primer grado por el Gobierno, y por las personas particulares de buenos sentimientos.

Mientras tanto, ¡adelante compromovianos, progresad!

Heredia, 25 de Agosto de 1894.
PASTOR.

Noticias por cable

NEW YORK, 23.—La revista monetaria del *Herald* cotiza la plata: Londres, 30¼ peniques la onza. New York está á 60¾ y 66¼ centavos.

VALPARAÍSO, 23.—Se anuncia de Argentina que el Presidente nombrará al hijo de Herrera, Ministro del Brasil. Del Brasil anuncian que las fuerzas del Gobierno persiguieron á los revolucionarios hasta la frontera de Argentina. El vapor alemán "Ramsés" quebró el eje de la mariposa al sur de Antofagasta. Se le está remolcando á ésta para repararlo.

LONDRES, 23.—Se dice aquí que el Gobierno francés no permitirá á Sir Charles Dilke inspeccionar las fortalezas francesas; la prensa francesa protesta contra la costumbre de permitir á extranjeros inspeccionar las fortalezas y arsenales. Una agencia de noticias de ésta recibió aviso de Honolulu de que los jornaleros japoneses y chinos en Hawaa han tenido varios encuentros á consecuencia de la guerra chino-japonesa. Ni el Ministro de Relaciones exteriores ni la legación china han recibido aviso de las batallas que se dice que hubo antes de ayer entre japoneses y chinos. Los oficiales de la legación china dicen que el General Yreh que es Comandante de Asuy ha juntado sus fuerzas con el ejército del Norte. La batalla de Ping Yang demuestra ó que las fuerzas japonesas en Corea no son suficientes ó que son muy negligentes. Un despacho recibido por la agencia de noticias anuncia que el Rey de Corea se ha declarado independiente de los chinos y ha pedido auxilio á Japón para ayudarle á echarlos del país. El Marqués de Lik Hung Chang ha ordenado la movilización de la armada del Norte Centro y Sur al golfo de Pechili. La armada japonesa está conduciendo gran número de trasportes de Tokio al puerto Arturo. La nobleza japonesa ha suscrito 80 millones de pesos para proseguir la guerra. James Wille misionero protestante en Lio y Han ha sido asesinado por los chinos.

WASHINGTON, 23.—En la legación japonesa no se sabe nada respecto las batallas en Corea.

LONDRES, 23.—Se anuncia de Shanghai que ha habido varios encuentros entre chinos y japoneses. En el camino de Greath cerca de Pang Hang la situación no ha cambiado, todos los países están guarnecidos por los japoneses.

SAN PETERSBURGO, 23.—Debido á la epidemia del cólera en el distrito de Smolensk, el Czar ha revocado la orden para las maniobras del otoño.

PARÍS, 23.—El *Gaulois* noticia que han recibido informes de que Alemania después de este año no celebrará el aniversario de la batalla de Sedán. El *Journal des Debats* en un artículo de fondo protesta contra el proyecto de conexión al través el sur de Francia, su argumento principal contra la obra es el costo.

TOKIO, 23.—Debido al gran número de torpedos que se han colocado en las bahías de Yokohama y Nagasaki el Gobierno avisa que serán indispensables los servicios de un práctico para los buques que entren á aquellos puertos.

NEW YORK, 23.—La revista monetaria del *Herald* cotiza la plata en barra: Londres, 29½ avos peniques. En New York á 64¼ centavos.

LONDRES, 26.—Noticia de París que el Rey Humberto nombrará al Príncipe de Nápoles Virrey de Sicilia. Esta solución

de la dificultad siciliana es causa de mucha satisfacción por toda Italia.

VALPARAÍSO, 25.—Anuncian del Paraguay que hubo conferencia de senadores en la residencia del General Caballero, respecto á la oposición á la candidatura de Egusquiza. La escuadra brasileña zarpará mañana de Montevideo. Habiendo llegado la mayor parte de las fuerzas nacionales á Río Janeiro, para asistir á las festividades de hoy, los revolucionarios entraron otra vez á Río Grande.

NEW YORK, 25.—El *Herald* anuncia su intención de establecer un departamento para recibir avisos comerciales de los comerciantes de Méjico, Centro y Sur-América, cada aviso será publicado en la página cablegráfica del *Herald*, y prepara la parte prominente para que los comerciantes que tienen negocios con los Estados Unidos, ó que deben llamar la atención del pueblo americano á sus mercancías, encuentren en el *Herald* el medio más eficaz para hacerlo en el continente de Norte-América. La tarifa para estos avisos será cuarenta centavos oro por línea al contado; se debe dirigirlos á James Gordon Bennett, *New York Herald*, New York.

TANGER, 25.—El sultán de Marruecos ha enviado una circular á las potencias rogándoles de no nombrar cónsules en Fez, pues teme que causará una revolución.

CAPETOWN, Sur de Africa, 25.—Despachos de Pretoria fechados el 17 de los corrientes anuncian la captura del caudillo Molobok y todos sus guerrilleros.

WASHINGTON, 25.—El crucero *Charles* town zarpará mañana para la China á proteger los intereses americanos.

SHANGHAY, 25.—Una carta recibida en Chee Too de Chemoipo el 24 del corriente, confirma la derrota de los japoneses en Ping Yang con pérdida de 1500 hombres.

ODESSA, 26.—Un huracán causó la pérdida de muchas embarcaciones y vidas en el mar Azof. Las últimas noticias respecto al cólera demuestran que la peste está disminuyendo.

SHANGHAY 26.—Las autoridades tienen informes de que toda la costa está espiada por agentes del Gobierno de Japón. Siete de éstos, disfrazados en traje chino fueron arrestados en ésta: serán seriamente castigados.

WASHINGTON, 26.—El embajador austriaco en San Petersburgo está en camino para ésta para arreglar una entrevista entre el embajador de Austria y el Czar de Rusia.

PARÍS, 26.—El Gobierno ha recibido despacho anunciando que el 17 del corriente un misionero francés cuyo nombre es Josean fué asesinado en Corea por desertores del ejército chino.

TACONA, W. N., 26.—37 mineros de varias nacionalidades fueron muertos ayer por una explosión en una mina de carbón en la "Oregon improvement company" de Franklin.

VALPARAÍSO, 26.—El Gobierno presentará un proyecto al Congreso pidiendo permiso para comprar la sección chilena del ferrocarril trasandino.

LIMA, 26.—Debido á la ley de amnistia el Gobierno puso en libertad á 25 prisioneros de la cárcel del Callao, pero en cambio encarceló á 16 más; quedan presos todavía 56.

OCASION.

Un joven, con buenas recomendaciones, desea ocuparse en algún almacén, tienda ú oficina. En esta imprenta se dará razón.

Correos 462

Teléfono 3.12

Casa establecida en 1885.

JENARO CASTRO MENDEZ.

CORREDO R JURADO,

COMERCIANTE Y COMISIONISTA.

Se hace cargo de pedir toda clase de imágenes, custodias, candelabros, arañas, vasos sagrados, viacrucis, altares, púlpitos, y en fin, toda clase de artículos para el culto católico.

Tiene gran variedad de diseños, con sus precios correspondientes, que tendrá el gusto de mostrárselos á las personas que los soliciten.

San José, Costa Rica.

SE VENDE

un caballo, una montura de hombre y una escopeta Remington con sus cascarones y útiles.

Dirigirse á Juan Sojo á la Sabana lado Norte.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA de todas clases: también se venden hechos y se componen. Venta de COLCHONES de toda clase á precios módicos.

Alfonso Horneri.

Se vende.

Una casa pequeña, situada en punto céntrico de esta capital. Dará informes

MANUEL BEJARANO.

5 V. I.

LA BOTICA DEL COMERCIO

del

Dr. Francisco E. Fonseca.

CALLE CENTRAL, NÚMEROS 37 Y 39, SUR.

Acaba de recibir y ofrece á precios módicos, los siguientes artículos:

Emulsión aceite de hígado de Bacalao. Veneno para ratas (instantáneo).—Termómetros, surtido variado.—Lúpulo, Extracto fluido Belladona, id. Cáscara sagrada, id. Ipecacuana, id. Hamamelis, id. Tolú, id. Digitalis, id. Viburno Puncifolii, id. Calisaya, id. Quina Roja, id. Cundurango, id. Benjuí compuesto, id. Coca del Perú, id. Taraxaco, id. Colinsonia. Flores de manzanilla, ácido cítrico; cerveza Malta, papel pergamino, blanco y cerado de colores; Cápsulas de ricino; id. de Copaiba, cubeba y sándalo; Geringas Mystic, Alpha, Omega y Manhattan; morteros varios tamaños, Píldoras de vida del Doctor Ross, vino de bacalao con y sin creosota (Chevrier), Cápsulas Morrol creosotadas; Cigarrillos indios; Pastillas de Tolú; Polvos Calliflore y Violeta; Bujías para filtros Pasteur; máquinas eléctricas; Drageés Mariani; Sanigiani.—nuevo desinfectante;—Agua mineral Oreza, id. de azahar de naranja, alcohol de Menta, agua de las Carmelitas, Elixir antistomático de Guillet, Le Rob Boyreau Laffecteur, Fenacetina Bayer, Eter sulfúrico, Cloroformo puro, Aceite hígado de Bacalao Peter Moller, Baños de goma (última novedad), delantales de seda para señora, medias elásticas de algodón y seda para enfermos, Tirantes ó corsets para señoritas, juguetes de goma para niños, Tazas para enfermos, Extracto de carne Liebig, Alcanfor, Bálsamo de Tolú, Maná, Antipyrina, Hojas de Sen, Hierro repucido, Ipecacuana en polvo y en raíz, anís estrella, sangre de Dragr, Ruibarbo en polvo y en raíz, inglés y de la India, Cera blanca y amarilla, Canela en polvo, Parafina, Subnitrate de bismuto, Insecticida en polvo, Salol, Pancreatina, Cloral, Flores de Alhucema, semillas Cardomomo, Goma arábica en grano y en polvo, Nuez Moscada, Sacarina, Salicilato de soda, manteca de Cacao, Sesquióxido de hierro, Opio en goma, id. en polvo, Salicina, Extracto Orozús, Nitrato plata fundido y cristalizado, Cocaina, Codeina, Acido Tánico, Creosota, Salicilato de bismuto, Extracto líquido Sanguinaria, Guayacol, Linaza en polvo, sal de Nitro, Acido tartárico, Licor amoniaco, Acido Féénico, nítrico, Muriático y sulfúrico. Cepillos para dientes, brochas para barba, jabón de Pears, é infinidad de artículos recibidos en estos días de Europa y Estados Unidos.—Se garantiza la pureza de estas drogas y medicinas. Venta al por mayor y menudeo de todos los artículos.

El Dr. Fonseca se encuentra en su Botica para consultas:

de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m., todos los días.

A VISO

ACABO DE RECIBIR

EL ACREDITADO VINO

CARTUJA

legítimo y especial para consagrar, advirtiendo que la botella que no lleve la etiqueta de mi nombre, no es legítimo.

LUIS ARCE.

VENDO

lo que poseo en Pacaca; precio módico, al contado, ó con buena garantía. Al que le convenga, es mejor la vista que lo que diga el que suscribe.

Jacinto Salazar H.

ENERGICO RECONSTITUYENTE VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT. La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur. ESTE VINO contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nùtrense con el los anémicos, convalescentes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigias. En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSMENT DU SANG. Anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement. Dépôt dans toutes les Pharmacies.

PURGANTE JULIEN. Confite vegetal, Laxativo Refrigerante. Contra el EXTREMISMO. Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamacion intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confiteria. Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y droguerías

ASMA - OPRESION. Los Cigarrillos Indios de Grimault y Cia son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración. En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

ELIXIR ANTINERVOSO POLIBROMURADO. De BAUDRY, Farmacéutico de 1ª Clase. Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histérico, la epilepsia y el baile de San Vito. PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

PILDORAS BLANCARD. Yoduro de Hierro Inalterable. Aprobadas por la Academia de Medicina de París, Adoptadas por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo médico de San Petersburgo. Participando de las propiedades del Iodo y del Hierro, estas Píldoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores tristes, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (color pálido), Leucorrea (pores blancas), la Amenorrea (ausencia de flujo), la Tisis, la Sífilis constitucional, etc. En fin, ofrecen á los prácticos un agente terapéutico de los más energicos para estimular el organismo y modificar las constituciones débiles ó debilitadas. N. B.—El Ioduro de hierro impuro ó alterado es un medicamento infértil e irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Píldoras de Blancard, exíjase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes. Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40 DESCONFÍESE DE LAS FALSIFICACIONES.

VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES. NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado EL VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES. MAS EFICAZ Y MENOS DOLOROSO de todos los Vejigatorios.

Las Personas que conocen las PILDORAS DEHAUT DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, segun sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

FUMIGAZION ALBESPEYRES. 78, Faub. Saint-Denis PARIS y en todas las Farmacias.

CAPSULAS RAQUIN. APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS. CURAN SIN EXCEPCION LOS FLEJOS AGUDOS ó CRONICOS. 100 CURAS sobre 100 ENFERMOS. EXÍJASE LA FIRMA RAQUIN Y EL Sello de la ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS Y EL Sello del GOBIERNO FRANCÉS.

INJECTION BROU. Higiénica, Infalible y Preservativa. La única que cura los flujos recientes ó crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Léase el método). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO. DIGESTORES DIFICILES. PASTILLAS Y POLVOS del Dr. PATERSON con Disentrio y Malaria. DIPLOMA DE MÉRITO DE VIENNA (AUSTRIA). Recomendados contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones borrascas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del Estómago y e los intestinos.—Pastillas, 12 pastillas por caja. Dr. ADR. BETHAN, en París, y en todas las boticas de Europa y América.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

Tib. de San José